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Да закрыцця ў Асмолавіц-
кай беларускамоўнай школе
вучыліся 28 дзетак. Сямёра
наведвалі тутэйшы дзіцячы
садок. Ад 1-га верасня вучняў
будуць вазіць у адну са школ
Клімавічаў. Дашкольнікаў так-
сама ўладкавалі ў дзіцячыя
садкі райцэнтру. Тое, што
дзеці сталі гарадскімі, іхніх
вясковых бацькоў не надта
радуе. Свайго незадаваль-
нення яны не хаваюць:

«Чаму ад гэтага нам павін-
на быць добра. Маленькіх
дзяцей будуць жа вазіць за
адзінаццаць кіламетраў. За-
бяруць а восьмай раніцы і
прывязуць толькі а чацвёр-
тай», — абураецца група вяс-
коўцаў, занятая выбіраннем
бульбы з узаранага поля.

«Якая нам розніца, будуць
яны гарадскія, ці вясковыя. У
нас жа ніхто не запытаў —
зачыняць школу ці не. Яе за-
чынілі, і ўсё на гэтым. Усе тут
нязгодныя з гэтым, а толку...
На школьным двары ўсё ўжо
развалаклі. Дзіцячую пляцоў-
ку там адразу ж прыбралі. А
хочуць яшчэ, каб вёскі заста-
валіся, і каб яны жылі. Ніхто
тут не захоча заставацца ця-
пер», — мяркуюць вяскоўцы.
У Клімавічах усе школы — з

расійскай мовай навучання.
Гэта акалічнасць не застаец-
ца па-за ўвагай бацькоў:

«Ладна першакласнікі. У іх
ўсё будзе ад пачатку на рас-
ійскай  мове, а вось гэтае
дзіця ў восьмай. Ён з бела-
рускай адразу пойдзе на рас-
ійскую, — даводзіць маці ад-
наго са школьнікаў, —Як яму
прызвычаіцца? Яму дужа
цяжка будзе! Гэта кепска, але
выйсця ў нас няма».

ПАСЛЯ 500-ГАДОВАГА ЮБІЛЕЮ ВЁСКІ
Ў ЁЙ ЛІКВІДАВАЛІ ШКОЛУ

У Клімавіцкім раёне, што на Магілёўшчыне, зачынілі
дзве школы. Пра адну з іх у вёсцы Асмолавічы, дзе не так
даўно адсвяткавалі 500-гадовы юбілей паселішча, зраб-
іла рэпартаж Радыё Свабода.

Незадаволенасць закрыц-
цём школы і садка выказвалі
ўсе, з кім удалося пагутарыць
у вёсцы. Кожны вясковец не
прамінаў адзначыць, што са
знікненнем школы шпарчэй
будуць паміраць і самі Асмо-
лавічы.

«Жывуць тут во мае ўнучкі
ды ўнукі, дык іх нязручна буд-
зе вазіць у Клімавічы. Давяд-
зецца штодня іх сустракаць.
Яны ж маленькія яшчэ, —
выказваецца сталага веку
вяскоўка. — Трэба значыцца
з’язджаць у горад, а гэта зна-
чыць — пакінуць вёску. Тут жа
больш  нічога няма. Яны
збіраліся і пошту закрыць,
але нам удалося яе аба-
раніць».
У маладзейшага пакален-

ня вяскоўцаў больш аптыміз-
му адносна сваёй будучыні. У
іхніх выказваннях няма нотак
асуджанасці, хаця шкадаван-
не, што школа, у якой яны ву-
чыліся, зачынілася прысутні-
чае.

«Шкада, вядома ж. Буды-
нак школы дужа добры зас-
танецца. Дзецям давядзецца
дабірацца да новых сваіх
школ, хаця і падвозка будзе,
але нязручна, — выказвае
сваё стаўленне да пераме-
наў у вёсцы маладая жанчы-
на.

«Пакуль дзеці да новага
прывыкнуць, дык будзе адчу-
вацца розніца. Ім жа давяд-
зецца перходзіць з беларус-
кай мовы на расійскую. Але
гадок, другі і ўцягнуцца і буд-
зе ўсё добра».
Двухпавярховы цагляны

будынак мясцовай школы і
дзіцячага садка звонку выг-
лядае няблага. У самой шко-

ле нязвыклая цішыня. Стэн-
даў са спісамі вучняў у фае,
якія выстаўляюць напярэ-
дадні новага навучальнага
году, няма. Невялікая грама-
да настаўнікаў цярпліва ча-
кае пакуль  дырэктар ад-
дасць ім працоўныя кніжкі.
Педагогі кажуць, што паз-

находзілі сабе працу, але
журналісту задалі адразу пы-
танне: «Ці можа ён дапамаг-
чы , каб уратаваць ад зак-

рыцця школу?» Дырэктару
няма часу гутарыць з неча-
каным госцем. Да 1 верасня,
як ён кажа, яму трэба пад-
рыхтаваць будынак школы
да кансервацыі. Што будзе з
ім, яму пакуль  невядома.
Практыка аднак паказвае,
што вясковыя школьныя бу-
дынкі спрабуюць прадаць,
але не заўжды знаходзяцца
ахвотнікі іх купіць. Яны так
пакрысе і разбураюцца.
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ЗАБОР
ПРОТИВ ЭПИДЕМИИ

Глава государства потребо-
вал, чтобы руководители всех
уровней максимально серь-
ёзно отнеслись к этому воп-
росу и организовали на сви-
нокомплексах пропускной
режим, «как на ядерном
объекте». Столь грозное
предупреждение никак
нельзя назвать  вздорным
либо необоснованным, так
как многочисленные факты
указывают на всё более воз-
растающую опасность рас-
пространения африканской
чумы свиней в Беларуси.
Достаточно сказать, что на

соседней с нами Смоленщи-
не зона поражения африкан-
ской чумой свиней уже охва-
тывает территорию 21 из 25
муниципальных районов об-
ласти. В связи с этим Рос-
сельхознадзор объявил в
июле Смоленскую область
«стационарно неблагополуч-
ной по АЧС». В настоящее
время в  ряде населённых
пунктов официально объяв-
лен карантин.
Неблагоприятные вести

доходят и со стороны Литвы,
также граничащей с белорус-
скими землями. Литовские
свиноводы заявили, что не-
обходимо построить забор на
границе с Беларусью. Таким
способом они надеются ос-
тановить миграцию диких ка-
банов и неконтролируемое
распространение вируса
АЧС. Представители Ассоци-
ации свиноводческих пред-
приятий Литвы озвучили дан-
ную идею на встрече с мини-
стром сельского хозяйства В.
Балтрайтене, передало в ав-
густе Еврорадио. По предва-
рительным подсчётам стро-

КАК НА «ЯДЕРНОМ ОБЪЕКТЕ»

Александр ВЛАД

Выполняем указание президента о наведении порядка
на свинокомплексах

В августе этого года Александр Лукашенко предуп-
редил чиновников, что в случае отсутствия на свино-
комплексах страны необходимых мер санитарной защи-
ты виновных ждут самые жёсткие наказания. Если дос-
ловно, то им пригрозили «драконовскими» мерами: «Я
уже предупреждал руководителей, которые за это от-
вечают, и правительство, что закончится неделя, и
мы начнём реагировать в рамках уголовных дел на эту
проблему, — процитировало Лукашенко БЕЛТА. — Будут
приняты «драконовские» меры в отношении ответ-
ственных».

ительство  забора может
обойтись в 12 млн. евро.

ПРЕДЛАГАЕТСЯ
ЗАКРЫТЬ

На местном уровне свой
вклад в борьбу с распростра-
нением африканской чумы
свиней хочет внести житель-
ница деревни Домамеричи
Климовичского района Еле-
на Марченко. О её заявлении
в органы власти сообщил
портал naviny.by, где 13 авгус-
та появился материал журна-
листа Владимира Лапцевича.
Согласно этой информации,
свиноводческий  комплекс
«Церковище», расположен-
ный в Климовичском районе,
построен в нарушение зако-
нодательства и должен быть
ликвидирован.
В своём обращении на имя

прокурора Могилёвской об-
ласти и председателя Моги-
лёвского облисполкома Еле-
на Марченко указывает, что,
согласно законодательству,
запрещается размещение
свинокомплексов на терри-
тории бывших животновод-
ческих помещений, скотомо-
гильников, навозохранилищ.
«Однако  свиноводческий
комплекс «Церковище», на-
ходящийся на расстоянии
около 6 км от деревни Дома-
меричи, расположен на тер-
ритории бывшей молочно-
товарной фермы».
К тому же, утверждает Мар-

ченко, территория свиноком-
плекса, согласно практике,
обносится бетонным забо-
ром высотой не менее 1,8
метра, а не сеткой-рабицей,
как это сделано в «Церкови-
ще», которую может разор-
вать и дикий кабан, и чело-
век. Подобная защита не

препятствует проникнове-
нию носителей АЧС. Кроме
этого комплекс «Церкови-
ще» вопреки требованиям
законодательства и норма-
тивных актов не обеспечен
удобными подъездными пу-
тями, в весенне-осенний пе-
риод земляная дорога пре-
вращается в кашу, подъезд к
комплексу не заасфальтиро-
ван.
В силу вышеперечислен-

ных обстоятельств Елена
Марченко просит закрыть
свиноводческий комплекс
«как расположенный в зап-
рещённом месте». Одновре-
менно она предлагает отме-
нить решение районных вла-
стей о запрете разводить
свиней в деревне Домаме-
ричи, а также других насе-
лённых пунктах в пятикило-
метровой зоне от свиновод-
ческого комплекса «Церко-
вище», провести расследо-
вание и привлечь виновных

в нарушении законодатель-
ства к ответственности.

В ТЕМУ:
Через местные СМИ в те-

кущем году объявлялось, что
в Климовичском районе зап-
рет на содержание свиней
касается населённых пунк-
тов, находящихся в радиусе 5
км от следующих свиновод-
ческих объектов: «Свиноком-
плекс «Сосны» (головное
предприятие), ОАО «Тимоно-
во» (фермы в агрогородках
Тимоново и Высокое), фермы
в деревнях Гута, Поторонов-
ка, Церковище, а также Учхоз
(город Климовичи).
Дополнительно отметим,

что в районе запланировано
строительство ещё одного
свинокомплекса на 24 тыс.
голов откорма свиней в год.
Заказчиком нового комплек-
са выступает ОАО «Климо-
вичский комбинат хлебопро-
дуктов».
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12 августа в Климовичах состоялось
открытие торгового объекта «Евроопт».
В первый день в магазине был настоя-
щий наплыв покупателей, и не потому,
что им дарили бесплатное мороженое.
Люди были рады, что наконец-то в на-
шем городе появился свой гипермар-
кет.
Особая значимость события заклю-

чается в том, что под «Евроопт» специ-
ально построили новое здание, где по
проекту предусмотрено всё необходи-
мое для магазинов такого уровня. В не-
которых городах используют любые под-
ходящие помещения, что создаёт опре-
делённые неудобства. А входя в климо-
вичский «Евроопт», возникает ощуще-
ние, что ты, к примеру, в Могилёве. Про-

Из самой последней
«фронтовой» сводки можно
узнать, что «за первое полу-
годие снижение производ-
ства молока допустили 62
района, в том числе — 18 на
Витебщине, 15 — на Минщи-
не, 13 — на Могилёвщине, 6
— на Гомельщине и по 5 —
на Брестчине и Гродненщи-
не» («Сельская газета» от 12
августа). Положение хуже не-
куда, но даже эти непригляд-
ные данные, похоже, не пол-
ностью отражают реальную
ситуацию на местах. Во вся-
ком случае, областной агро-
промышленный еженедель-
ник Могилёвщины написал,
что «за полугодие снижение
производства продукции
сельского хозяйства в хозяй-
ствах всех категорий допуще-
но  17 районами области»
(«Зямля і людзі» от 13 авгус-
та).
Показательно, что за ян-

варь-июнь организациями
АПК области выполнены
только 3 из 8 прогнозных по-

Тимур НЕЗВАНОВ

МОЛОЧНЫЙ ПАРАДОКС: КОРОВ СТАЛО БОЛЬШЕ,
А МОЛОКА — МЕНЬШЕ

На белорусском молочном фронте без перемен. Офи-
циальная статистика скупо извещает: битва за высо-
кие удои идёт в непростых условиях, молочно-товар-
ные фермы нуждаются в пополнении поголовья, ряд рай-
онов сдали ранее достигнутые позиции. На сельхозпе-
редовой уже разносятся панические слухи о продоволь-
ственном окружении как с Запада, так и с Востока. И
только Ставка в лице Минсельхозпрода заверяет агра-
риев, что отступления не будет. Позади Москва, това-
рищи, а она купит всё, что произведёт и вырастит Бе-
ларусь!

казателей и заданий. Произ-
водство молока за этот пери-
од составило 354 тыс. тонн,
или 98,5% к уровню анало-
гичного периода минувшего
года. В области лишь семь
районов смогли обеспечить
прирост производства мо-
лочной продукции. Такие же
тенденции в целом по стра-
не. Не зря в аналитическом
обзоре, подготовленном
«Сельской газетой», то ли
удивлённо, то ли возмущён-
но констатируется: «Количе-
ство коров за январь-июнь
увеличилось в стране на 1,7
процента и составило 1,4
миллиона. Но молока-то
произведено меньше!».
Впрочем, отдадим долж-

ное редакции главной газе-
ты белорусских аграриев, там
прекрасно понимают, что
для подлинного успеха одно-
го производства молока не-
достаточно. Поэтому тем, кто
ещё не уяснил эту очевидную
истину, с укоризной разъяс-
няется: «Можно  сколько

угодно произвести продук-
ции, но куда важнее — по-
больше и подороже продать
её, выручив побольше де-
нег». Мы целиком согласны
с таким выводом и готовы
подкрепить его соответству-
ющим примером из местных
реалий.
Так, в Климовичском райо-

не за последние годы произ-
водство молока хоть и мед-
ленно, но всё-таки увеличи-
валось. Было время, когда по
данному показателю  Кли-
мовщина замыкала список
из 118 районов. Потом под-
тянулась до 108-го места, а
по итогам этого полугодия
очутилась уже на 103-м. Та-
ким образом, рост производ-
ства имеется, что никто не
собирается отрицать. Тем не
менее повторим вслед  за
«Сельской газетой»: «Можно
сколько угодно произвести
продукции, но куда важнее —
побольше и подороже про-
дать её, выручив побольше
денег». А вот с этим наблю-

даются явные накладки.
Именно по  реализации

молока Климовичский район
находится сейчас в самом
конце среди всех районов
страны! Как показывает мо-
ниторинг, в этом году климо-
вичскими сельчанами реали-
зовано 81,9% от производ-
ства молока. Куда же уходит
почти пятая часть произве-
дённого? Вопрос не случаен,
ведь практически везде про-
цент реализации выше, в аб-
солютном большинстве рай-
онов он колеблется от 85% до
92%. Так что, климовчанам
есть на кого равняться. Это
подтверждает и решение не-
давно состоявшейся колле-
гии комитета по сельскому
хозяйству и продовольствию
облисполкома. В принятом
постановлении  коллегии
признана неудовлетвори-
тельной работа в первом по-
лугодии руководителей рай-
сельхозпродов 10 районов
области, в том числе Климо-
вичского.

Елена ПОЛЯКОВА

«ЕВРООПТ» — ТЕПЕРЬ И В КЛИМОВИЧАХ!

сторно, удобно, можно спокойно и без
суматохи выбрать нужный товар.
Кратенько расскажу о первых впечат-

лениях. Выбор вполне достойный, в ас-
сортименте есть самые разнообразные
продукты. Особенно впечатлил молоч-
ный отдел, где можно найти всяческие
вкусности — от сырков и йогуртов до,
скажем, «Козьего молока». В хлебобу-
лочном отделе привлекла свежая вы-
печка. Теперь, когда надо будет купить
какие-нибудь булочки, коржики или пи-
рожные, я знаю, где в Климовичах мож-
но их найти. А в этот раз моё посещение
закончилось замечательным приобре-
тением, купила небольшой и очень вкус-
ный тортик в шоколаде «Лакомый кусо-
чек» за 28 тыс. 200 руб.

Думается, что выгодно покупать и ос-
тальные продукты. «Евроопт» предла-
гает покупателям дисконтные карты
стоимостью 9900 руб. Вообще в тот день
их уже не было, на кассе сказали, что
карты раскупили мгновенно, так что при-
обрету дисконт попозже. Кстати, всего в
магазине 11 касс, что не даёт образо-
ваться большим очередям.
Благодаря «Евроопту» климовчане

получили новые рабочие места, в мага-
зин взяли работать более 100 человек.
Сидеть без дела им не придётся, так
как покупателей здесь ждут с 9 утра до
11 вечера. Ну а для тех, кто живёт не в
нашем городе, сообщаем, что гипер-
маркет расположен по адресу - улица
Строителей, 1 «Б».
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ПРОЛОГ

Правда, в последние годы Осипович-
ский район сильно сдал прежние пози-
ции. В отчёте райисполкома о социаль-
но-экономическом развитии района за
2013 г. по ряду важных показателей
практически нет сравнения с уровнем
предыдущего года, они попросту прова-
лены. А ведь результат должен быть
обязательно – по объёмам прямых ино-
странных инвестиций Осиповичский
район сопоставим со всей свободной
экономической зоной «Могилёв». Инве-
стиции в 2013 году составили 2,2 трлн.
руб. и «подросли» на 23,8%, а вот про-
изводство продукции сельского хозяй-
ства почему-то сократилось на 15,4%.
Не радует ситуация и в промышленнос-
ти.
А что в Осиповичах с уровнем преступ-

ности и борьбой с коррупцией? К сожа-
лению, тут Осиповичский район захва-
тил прочное лидерство и вряд ли его в
ближайшее время уступит. Уровень пре-
ступности на 10 тыс. населения остаёт-
ся самым высоким в области и продол-
жает расти – 146,7 (2012 г. – 141,7) при

Пётр МИГУРСКИЙ, кандидат экономических наук

АГРАРНОЕ ИСПЫТАНИЕ «БЕЛШИНЫ»

Нынешние успехи Осиповичского района связывают с деятельностью
председателя райисполкома П. Шукаловича. Коллеги отмечают его несом-
ненный опыт и талант руководителя, умение максимально эффективно
распределять ресурсы и выполнять все поставленные задачи и планы,
глубокое уважение к человеку труда. Ещё в 2011 году он пообещал, что в
ближайшем будущем благодаря линии, которую проводит председатель
облисполкома, ориентируя Могилёвщину быть одним из успешных регио-
нов республики, Осиповичи тоже, в унисон с областью, станут одним из
самых привлекательных уголков Приднепровского края. Ему очень хочет-
ся, чтобы в Осиповичи приезжали с радостью, жили здесь с удовольстви-
ем, а уезжали с грустью.

уровне преступности по Могилёвской
области 99,8, по стране – 102,2. За 2013
год значительно, с 27 до 66, увеличи-
лось число преступлений коррупцион-
ной и экономической направленности.
А в 2012 году в Осиповичском районе

случился коррупционный скандал рес-
публиканского масштаба, последствия
которого ощущаются до сих пор.

ЖИЗНЬ «БЕЛШИНА-АГРО» ОАО
«БЕЛШИНА» ДО 2014 ГОДА…

В июне 2007 года решением Могилёв-
ского облисполкома на базе сельско-
хозяйственного производственного ко-
оператива «Колхоз «Липень» Осипович-
ского района был образован аграрный
филиал ОАО «Белшина», который во-
шел в структуру предприятия. На пер-
вых порах это сельскохозяйственное
подразделение шинников уверенно за-
нимало лидирующие позиции и в живот-
новодстве, и в выращивании сельскохо-
зяйственных культур в Осиповичском
районе. На фоне проблем других хо-
зяйств «Белшина-Агро», благодаря под-
держке со стороны головного предпри-

ятия, практически не испытывала труд-
ностей с топливом и запасными частя-
ми для техники, закупкой семян высо-
кой репродуктивности, комбикормами
для животных. Аграрный цех шинников
своевременно и в полном объеме по-
лучал всё необходимое для продуктив-
ной сельскохозяйственной деятельно-
сти, что способствовало достойной зар-
плате его работников.
Сегодня на балансе филиала нахо-

дятся 14 животноводческих ферм, из
которых семь – молочно-товарные, пять
специализируются на откорме и выра-
щивании крупного рогатого скота, а две
– свиноводческие. В деревне Вязычин
построена роботизированная ферма,
которая обошлась шинникам более чем
в два десятка миллиардов рублей - это
самый настоящий суперсовременный
сельскохозяйственный молочный цех,
оснащённый по последнему слову на-
уки и техники, и аналогов ему в нашей
стране практически нет. На комплексе
работает всего несколько человек, а все
основные операции выполняют робо-
ты, которыми управляют компьютерные
системы. Даже председатель облиспол-
кома, выступая как-то перед журналис-
тами, порекомендовал работникам пе-
чатных и электронных СМИ области по-
бывать на этом комплексе, чтобы са-
мим посмотреть, как нужно сегодня
организовывать прибыльное сельско-
хозяйственное производство, и расска-
зать об этом другим.
Что ж, Петр Михайлович по-своему

был прав – ведь по итогам 2012 года
коллектив «Белшина-агро» сразу в двух
ведущих номинациях районного сорев-
нования по социально-экономическо-
му развитию – за получение наивысшей
урожайности сахарной свеклы, а также
за наиболее полное обеспечение жи-
вотноводства кормами – вышел побе-
дителем и был удостоен дипломов I сте-
пени и денежных премий. Лучшим ока-
зался филиал и в организации идеоло-
гической, информационно-пропаганди-
стской и воспитательной работы, и так-
же получил дипломы I степени и денеж-
ные премии.
До последнего времени о филиале

вспоминали лишь с положительной сто-
роны. Хозяйство из года в год демонст-
рировало устойчивую динамику разви-
тия, имея 7919 гектаров сельхозугодий
(в том числе почти 4 тысячи га посевных
площадей) и около 6 тысяч голов круп-
ного рогатого скота. Дойное стадо так-
же все последние годы давало хорошие
показатели по надоям.
Между тем в конце 2012 года деятель-

ностью аграрного филиала ОАО "Бел-
шина" заинтересовалось областное Уп-
равление по борьбе с экономическими
преступлениями. Материалы проверки
были направлены в прокуратуру облас-
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деятельности директора
хозяйства признаки  со-

Провал произошел практически по
всем направлениям: производство мо-
лока в 2013 году уменьшилось по срав-
нению с предыдущим годом на 9,7%,
мяса – на 52,9%, зерна – на 25,5%, са-
харной свеклы – в три раза. Производ-
ство всех видов сельскохозяйственной
продукции оказалось убыточным: рен-
табельность зерна (-24%), рапса (-16%),
сахарной  свеклы (-15%), молока (-
20,5%), мяса КРС (-40%), свинины (-
52%), а рентабельность продаж достиг-
ла непостижимого для восприятия ру-
бежа в «минус» 40,7%.
Особенное внимание хочется обра-

тить на политику руководства в отрасли
растениеводства. Еще в 2012 году про-
изводство рапса имело рентабельность
в 35,3%, сахарной свеклы – 5,4%, а де-
нежная выручка от реализации семян
рапса составляла 2,5 млрд. рублей, са-
харной свеклы – 6,2 млрд. рублей (зер-
новые – только 526 млн. руб.), а в итоге
две этих культуры формировали 94%
денежной выручки от реализации про-
дукции растениеводства.
В 2012 году принимается решение

сократить посевы рапса с 430 до 130 га,
а посевы сахарной свеклы с 350 до 150
гектаров и за их счет расширить посевы
зерновых культур. В результате ни зер-
на, ни рапса, ни свеклы, ни продукции
животноводства. Официально (в печа-
ти) провалы в животноводстве «Белши-
на-Агро» объясняются снижением про-
дуктивности крупнорогатого скота (!!!), а
также с сокращением поголовья свиней
(они умудрились закрыть одну из трёх
свиноферм).
Особенно умиляют сказки чиновни-

ков от сельского хозяйства по обустрой-
ству производства молока – в филиале
на строительство уникальных роботизи-
рованных ферм затрачено более 20
млрд . рублей . Окупится ли вся эта
«блажь за народные деньги» ещё воп-
рос, а вот свести на «нет» кадры доярок
вполне сможет. Пройдёт 10-15 лет и все
эти роботы «лягут» под воздействием
субъективных обстоятельств. Но сегод-
ня неплохо бы ещё проверить и кор-
рупционную составляющую импортных

закупок оборудования для отрасли жи-
вотноводства.

…И ПОСЛЕ

Сегодня по-разному характеризуют
бывшего директора филиала в «Бел-
шина-Агро» - одни считают самодуром
(например, изгнал специалиста с дол-
жности за 1,5 года до пенсии, которому
приходится до сих пор ездить в Осипо-
вичи на работу), другие молятся на
него, особенно жители центральной
усадьбы хозяйства Вязовницы, и наи-
вно ждут возвращения на прежнюю
должность.
За прошедшее время несколько че-

ловек примеряло на себя должность
руководителя филиала – пока хороших
результатов не получается. А 5 июня
2014 года следственными органами
возбуждено ещё одно уголовное дело
в отношении двух работников филиала
«Белшина-Агро» по факту хищения де-
нежных средств на сумму более 5,7
млрд. рублей. Одна из них, пенсионер-
ка, клянётся, что к воровству не имеет
отношения, но кто её будет слушать в
мясорубке коррупционных разбира-
тельств перед президентскими выбо-
рами. В пользу этого наблюдения  —
двухнедельное содержание её под
стражей. К совести борцов с коррупци-
ей, принявших такую меру пресечения
в отношении пожилой женщины, отдав-
шей всю жизнь сельскому хозяйству,
взывать не стоит – не поймут.

ЭПИЛОГ

В Осиповичском районе тему корруп-
ции в «Белшина-Агро» стараются обой-
ти, публично оценку правомерности
действий бывшего директора офици-
альные лица не афишируют. По итогам
работы за 2013 год филиал «Белшина-
Агро» особых почестей не снискал. Ос-
тальное, в том числе и борьба с эконо-
мическими преступлениями, в районе
ведётся по мелочам, наверное, до сле-
дующей  активизации  деятельности
правоохранительных органов.

става преступления, предусмотренного
ч. 3 ст. 424 Уголовного кодекса РБ (зло-
употребление властью или служебны-
ми полномочиями, совершенное долж-
ностным лицом, занимающим ответ-
ственное положение, либо при осуще-
ствлении функций по разгосударствле-
нию или приватизации государственно-
го имущества, либо повлекшее тяжкие
последствия). По данным прокуратуры
Могилёвской области, подозреваемый
в апреле–сентябре 2012 года, злоупот-
ребляя служебными полномочиями,
причинил ущерб хозяйству в размере
около 130 млн. рублей.
По словам оперативников, бывший

директор использовал свою должность
исключительно для личной наживы. Не-
сколько лет назад он приобрёл участок
для строительства дома в Осиповичах
на имя своей матери, фиктивно офор-
мив её как нуждающуюся в улучшении
жилищных условий работницу предпри-
ятия "Белшина-Агро". За силикатные
блоки и кровлю рассчитался средства-
ми организации. На строительстве его
дома 9 месяцев трудились работники
"Белшина Агро", в то время как в табеле
учёта рабочего времени им ставились
рабочие дни на предприятии, и выпла-
чивалась заработная плата. Всего опе-
ративники выявили 10 фактов его пре-
ступной деятельности. А это злоупотреб-
ление властью, служебными полномо-
чиями и дача взятки. Деньги в сумме 3
тысяч долларов он пытался передать
следователям, чтобы те закрыли дело.
После этого оперативные службы

МВД пришли на саму "Белшину", где
следственный комитет возбудил не-
сколько уголовных дел в отношении дол-
жностных лиц и аффилированных с
ними бизнесменов, среди которых есть
даже директор российской компании -
нанесенный ими ущерб предприятию
перевалил за миллиард рублей.
В  результате судебных разбира-

тельств бывший директор филиала Олег
Грищенко водворен на 8 лет нары, со-
ответствующие наказания ждут и других
фигурантов коррупционных дел на Бел-
шине. Но попробуем разобраться, что
же произошло в филиале «Белшина-
Агро» в 2012 году и почему за какие-то
130 млн. рублей при таких масштабах
воровства в стране посажен в тюрьму в
общем-то успешный руководитель?
Обратим внимание на производ-

ственно-экономические показатели
филиала за последние годы: объём ва-
ловой продукции в 2013 году снизился к
уровню предыдущего года на 24,8 млрд.
рублей («минус» 29,1%), выручка от ре-
ализации «упала» на 12%, себестои-
мость же реализованной продукции
возросла на 56%, а убытки от реализа-
ции составили 28 млрд. рублей (за 2012
год получена прибыль от реализации
продукции в 2,1 млрд. рублей). При этом
объём помощи, выделенной филиалу в
2013 году, составил 69,9 млрд. рублей
(175% к уровню 2012 г.), кредиты бан-
ков возросли на 26%.
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Как известно, возведение физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса в Климовичах началось и завершилось на
стадии фундамента. Интересно, что первоначально счита-
лось, что проблем со строительством данного объекта не
будет. К примеру, вполне уверенно говорил об этом пред-
седатель Климовичского райисполкома Василий Захарен-
ко, выступая в декабре 2010-го перед работниками фили-
ала РУП «Могилевэнерго» «Климовичские электрические
сети». Районная газета писала, что В.А. Захаренко назвал

15 августа, Елена Марчен-
ко пришла на выездной при-
ём граждан в Климовичском
районе, который проводил
министр юстиции РБ Олег
Слижевский. Во время при-
ёма она обратилась к мини-
стру с жалобой на нарушения
законодательства в  дея-
тельности Климовичского
райисполкома.
Марченко рассказала ми-

нистру юстиции о нарушени-
ях административного зако-
нодательства, законода-
тельства о делопроизвод-
стве и местном управлении
и самоуправлении, а также
о том, что на интернет-сайте
Климовичского райисполко-
ма размещаются не все его
решения, имеющие норма-
тивно-правовой  характер .

Тимур НЕЗВАНОВ

МИНИСТРУ ЮСТИЦИИ
ВРУЧИЛИ ЖАЛОБУ НА ДОЛЖНОСТНЫХ ЛИЦ
КЛИМОВИЧСКОГО РАЙИСПОЛКОМА
Елена Марченко, жительница деревни Домамеричи

Климовичского района, давно вызывает неприятие у
отдельных чиновников местного райисполкома. И дело
даже не в том, что женщина не боится выступать про-
тив районных властей, когда нарушаются её законные
права и интересы. Более существенным здесь являет-
ся то, что в этом противостоянии она уже не один раз
добивалась подтверждения своей правоты. А хозяева
номенклатурных кабинетов очень не любят людей, су-
мевших доказать им, что Закон одинаков для всех без
исключения граждан нашего общества.

Свой рассказ она подкрепи-
ла конкретными  примера-
ми, после чего передала ми-
нистру письменную жалобу,
в которой была изложена
фактическая информация о
нарушениях законодатель-
ства должностными лицами
райисполкома. Олег  Сли-
жевский всё внимательно
выслушал и пообещал, что ей
обязательно будет дан ответ
на все поднятые на приёме
вопросы, поскольку они тре-
буют дополнительного изу-
чения.
В  конце встречи  Елена

Марченко высказала пред-
положение, что после такой
насыщенной беседы и пере-
дачи жалобы министру она
сможет потерять работу, од-
нако присутствовавший на

приёме председатель Кли-
мовичского  райисполкома
Василий Захаренко заверил,
что никакого  давления на
Марченко не будет.
Кстати, в местной районке

опубликовали отчёт о приез-
де в Климовичи высокопос-
тавленного чиновника и его
встрече с гражданами. Но,
по вполне понятным причи-
нам, «Родная ніва» написа-
ла об итогах визита совсем

немного. Было упомянуто,
что «жители района обраща-
лись к министру юстиции с
вопросами , которые каса-
лись приватизации, начисле-
ния заработной платы». Со-
ответствующим было и на-
звание этого материала: «В
центре внимания — житейс-
кие проблемы». Но, как ви-
дим, не все озвученные в тот
день проблемы можно отне-
сти к чисто житейским.

«ЗАКОНСЕРВИРОВАННЫЙ» ФОК ВЕРНУТ К ЖИЗНИ?
Михаил ПЕТРОВ

В 2010 году - в год президентских выборов - началь-
ник управления физической культуры, спорта и ту-
ризма Могилёвского облисполкома Владимир Юдко
назвал в прессе спортивные объекты, запланирован-
ные к строительству в области. Это ледовые аре-
ны в ряде районов, футбольный манеж в Могилёве,
лыжероллерная трасса в Чаусах, игровой зал в Боб-
руйске. В этом перечне упоминались и Климовичи, где
было намечено возвести физкультурно-оздорови-
тельный комплекс. Планы — дело хорошее, но неког-
да обещанный климовчанам ФОК до сих пор находится
на многолетней «консервации».

точные сроки ввода комплекса в эксплуатацию: «Готовит-
ся стройплощадка под физкультурно-оздоровительный
комплекс, который планируется ввести в эксплуатацию в
следующем году». Надо понимать, речь шла про 2011 год.
Но ни в 2011 году, ни в последующие годы ФОК в Климо-

вичах так и не построили. Шло время и, казалось, возвра-
щаться к этой теме власти уже не намерены. Но вдруг в
номере от 23 августа районная газета «Родная ніва» нео-
жиданно поведала читателям следующую новость. Ссыла-
ясь на председателя Климовичского райисполкома, рай-
онка сообщила: «Василий Захаренко ответил на вопросы
климовчан. В данный момент строительство физкультур-
но-оздоровительного комплекса по ул. Болдина не ведёт-
ся, объект законсервирован. Но большая доля вероятнос-
ти, что ФОК может быть включён в разрабатываемую про-
грамму развития юго-восточных регионов Могилёвщины».
Предположим, что Правительство всё-таки расщедри-

лось и выделило средства на завершение строительства
«законсервированного» объекта. Хорошо, если так, но воз-
можно, причина совсем в другом. Впереди уже маячат при-
ближающиеся президентские выборы, а значит у властей
снова возникла необходимость что-нибудь пообещать из-
бирателям. В 2010 году климовчане такое уже проходили.
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Шаноўныя слухачы! Змяніліся хвалі і частоты Бе-
ларускай Свабоды.
Пачніце дзень са Свабоды ад 7 да 8 раніцы на хвалі

49 метраў, частоты 6075 і 6105 кілагерцаў. Ад 18
да 21 гадзіны перадачы гучаць на частотах 5930 і
6105 кілагерцаў, хвалі 49 метраў. Такім чынам, заў-
сёды, ад 7 да 8 раніцы і ад 6 да 9 вечара слухайце
Свабоду на кароткіх хвалях 49 метраў.
Ад 7 да 8 раніцы і ад 22 да 23 гадзіны вечара Свабо-

да гучыць і на сярэдніх хвалях: частата 1386 кіла-
герцаў, 216 метраў.
Паштовы адрас у Мінску — 220005, Паштовая

Скрынка 111.
Адрас у інтэрнэце - svaboda.org

Надрукаваны для «грамад-
зкага абмеркавання» праект
закону «Аб барацьбе з каруп-
цыяй». Рыхтуецца прэзі-
дэнцкі дэкрэт «Аб узмацненні
барацьбы з безгаспадарчас-
цю і павышэнні патрабаван-
няў да кіраўнічых кадраў усіх
узроўняў».
Заводзяцца ўсё новыя кры-

мінальныя справы супраць
чыноўнікаў і дырэктарскага
корпусу. Вось на пазачарго-
вай сэсіі Савету Рэспублікі
яго  чальцы далі згоду на
ажыццяўленне крыміналь-
нага пераследу яшчэ аднаго
свайго калегі — генеральна-
га дырэктара «Віцебскай
бройлернай птушкафабрыкі»
Ганны Шарэйкі. У  той  жа
дзень, наведваючы Бярэзін-
скую ГРЭС, Лукашэнка запат-
рабаваў «актывізаваць да
краю» крымінальную справу
адносна начальнікаў, якія
сарвалі рэканструкцыю энер-
габлоку.
З чым усё гэта звязана?

Зразумела, тут ёсць вялікі
кампанент папулізму, асабл-
іва з улікам набліжэння прэз-
ідэнцкай кампаніі. Таксама
барацьба з карупцыяй стала
адным з урокаў украінскага
крызісу, пра што не раз казаў
сам кіраўнік Беларусі. Але не
толькі гэтыя чыннікі матыву-
юць Лукашэнку распачаць
новую кампанію.
Відавочна існуе крызіс кіра-

ванасці. Лукашэнка бачыць,
што ягоныя загады ў эканам-
ічнай сферы элементарна не
выконваюцца. Ужо другі год
запар амаль спыніўся рост
валавых паказчыкаў. А аднос-
на вялікае павелічэнне што-
год валавога ўнутранага пра-
дукту было ўвесь час прадме-
там гонару афіцыйнай прапа-
ганды. Куды ні прыязджае
прэзідэнт, паўсюль беспара-
дак. Гісторыя з крахам ма-
дэрнізацыі дрэваапрацоўчай
галіны вельмі паказальная.
Ці возьмем, напрыклад ,

сітуацыю на той жа Бярэзінс-
кай ГРЭС. Што так абурыла
Лукашэнку? Рэканструкцыя
энергаблоку № 5, якая павін-
на была завяршыцца ў 2010
годзе, дагэтуль не скончана.
Праектам прадугледжана
павелічэнне магутнасці энер-
габлоку з 160 да 240 МВт. У

ЦІ ДАПАМОЖА ПУГА?
Валер КАРБАЛЕВІЧ, Радыё Свабода
Апошнім часам Аляксандр Лукашэнка распачаў новы

раўнд ціску на дзяржаўных чыноўнікаў і дырэктарат.
момант прыезду Лукашэнкі
гэты агрэгат запусцілі, каб, як
адзначыў сам кіраўнік дзяр-
жавы, пусціць яму пыл у вочы.
Але блок выдае максімаль-
ную нагрузку толькі ў 163 МВт.
Вось такая мадэрнізацыя.
І Лукашэнка ліхаманкава

шукае выйсця. Шляхам рын-
кавых рэформаў ён з шэрагу
вядомых прычын пайсці не
можа. Таму ён імкнецца
знайсці рэзервы ў межах
існай мадэлі, старой пара-
дыгмы мыслення, ідзе звык-
лым шляхам. Сістэма ж да-
вала пэўны эфэкт, а вось ця-
пер  не працуе. І ён пры-
ходзіць да простай высновы,
што, мусіць, чыноўнікі разле-
наваліся, сталі горш праца-
ваць , шмат красці. Таму і
спрабуе нейкім чынам пры-
мусіць наменклатуру больш
старацца, шукае новых рыча-
гоў, каб узмацніць ціск на чы-
навенства і дырэктарат.
Вось і з’яўляецца праект

закону «Аб барацьбе з каруп-
цыяй», праект дэкрэту «Аб
узмацненні барацьбы з без-
гаспадарчасцю і павышэнні
патрабаванняў да кіраўнічых
кадраў усіх узроўняў».
Два словы наконт апошня-

га дакументу. Назва гэтага
дэкрэту вельмі нагадвае пас-
тановы ЦК КПСС, якіх на гэ-
тую тэму прымалася безліч.
Гэта якраз той дакумент, ад-
носна якога сам Лукашэнка
ўжыў тэрмін «прыгоннае пра-
ва» ў дачыненні да чыноўні-
каў. Паводле праекту кіраўнік,
які праваліў справу, не змо-
жа цягам пяці гадоў займаць
кіроўную пасаду не толькі ў
дзяржаўных органах, але на-
ват у бізнес-структурах. Звяр-
ніце ўвагу, узмацняюцца не
стымулы, а рэпрэсіі і пагро-
зы.
Пэўныя вынікі гэткія захады

даюць. Бо калі б Лукашэнка
ўвесь час моцна не сцёбаў
пугаю, не пужаў чыноўнікаў і
не саджаў іх у турму, то, маг-
чыма, эканамічнае жыццё ў
краіне ўвогуле б спынілася.
Бо калі няма стымулаў, то ча-
сткова іх можна замяніць ад-
міністратыўным дручком. Але
толькі часткова.
У снежні мінулага году на

вялікай нарадзе Лукашэнка
канстатаваў: «Мяне інфарму-

юць, што паспяховыя кіраўнікі
прадпрыемстваў не хочуць
ісці ва ўладу... Высокапастаў-
леная пасада, як мне даклад-
ваюць, некаторымі ўспрыма-
ецца як дадатковая нагрузка
і крыніца падвышанай небяс-
пекі». А кіраўнік адміністрацыі
прэзідэнта Андрэй Кабякоў
праілюстраваў гэтую сітуацыю,
расказаўшы, колькі пасад пу-
стуе — у трох міністэрствах
нават не могуць знайсці на-
меснікаў міністраў. Пасля
прыняцця згаданага прэзі-
дэнцкага дэкрэту ахвотных за-
няць адказныя пасады яшчэ
паменее. Давядзецца браць
абы-каго, у выніку якасць кад-

раў пагоршыцца.
З дапамогай адміністра-

цыйнага ціску можна выра-
шаць простыя задачы індуст-
рыяльнага этапу. Умоўна ка-
жучы, каб пабудаваць Бела-
морканал, Сталін арыштаваў
некалькі мільёнаў, даў ім у рукі
рыдлёўкі, паставіў ахоўнікаў са
стрэльбамі, і яны капалі. Так
можна правесці пасяўную і
ўборачную кампанію. Але вы-
рашаць больш складаныя за-
дачы ўжо не ўдаецца. Таму ўся
праграма мадэрнізацыі пра-
мысловасці паспяхова права-
лілася. І ніякія дэкрэты па
запрыгоньванні наменклату-
ры тут не дапамогуць.

НОВЫЯ ХВАЛІ
РАДЫЁ СВАБОДА
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НЕЗАБЫВАЕМЫЕ УРОКИ
ОТ МАМЫ
* Мама учила меня УВАЖАТЬ ЧУЖОЙ ТРУД:
«Если вы собрались перегрызть друг другу глотки, то идите на улицу, я

только что полы вымыла».
* Мама учила меня ВЕРИТЬ В БОГА:
«Молись, чтоб эта гадость отстиралась».
* Мама учила меня ДУМАТЬ О ПОСЛЕДСТВИЯХ:
«Вот вывалишься сейчас из окна — не возьму тебя с собой в магазин!».
* Мама учила меня ПРЕОДОЛЕВАТЬ НЕВОЗМОЖНОЕ:
«Закрой рот и ешь суп!».
* Мама научила меня КАК СТАТЬ ВЗРОСЛЫМ:
«Если не будешь есть овощи - никогда не вырастешь».
* Мама преподала мне ОСНОВЫ ГЕНЕТИКИ:
«Это у тебя всё от отца!».
* Мама научила меня ВЫСШЕЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ:
«Чтоб твои дети были такие же, как ты!».

Как заявил начальник ГУВД Мингорис-
полкома Александр Барсуков в интер-
вью газете "На страже", в 2014 году в
Минске произошёл значительный рост
преступлений, связанных с оборотом
наркотиков и психотропных веществ.
Особое беспокойство вызывает то об-
стоятельство, что самый значительный
рост пришёлся на подростков.
Так, по данным ГУВД, в 2014 произош-

ло трёхкратное увеличением количества
выявленных наркопреступлений. При

НАЧАЛЬНИК ГУВД:
МИНСК СТАНОВИТСЯ НАРКОЗАВИСИМЫМ

В ЭТОМ ЧТО-ТО ЕСТЬ!
КАК НА НАС ВЛИЯЮТ СЛОВА?

Разговаривают два друга:
— Моя жена такая неопрятная и неаккуратная! Я ей всё время об этом говорю,

но с каждым годом всё становится только хуже и хуже.
На что второй ему отвечает:
— А моя такая умница и замечательная хозяйка! И с каждым годом становится

всё лучше и лучше! Я ей тоже постоянно об этом говорю.

СООТВЕТСТВУЙ СВОИМ ЗАПРОСАМ

Мужчина решил жениться. Но в жёны он хотел только совершенную женщину.
Вначале он нашёл исключительно красивую женщину, но вскоре обнаружил, что
ей не хватает духовности.
Затем он встретился с женщиной высокой духовности, но она была не особо

красива.
И, наконец, он нашёл ЕЁ. Мужчина увидел, что это была идеальная женщина —

духовная, изящная, прекрасная, обаятельная, одним словом, совершенство.
Но, к сожалению, отношения у них не сложились. Она сказала, что хочет найти

совершенного мужчину.

Ежедневник информирует, что по данным ГУВД, в 2014 году в Минске в три раза увеличилось количество
выявленных наркопреступлений, в два - случаев передозировки наркотиками, в том числе с летальными исхода-
ми, и в семь раз - количество подростков, вовлеченных в наркобизнес.

этом значительно увеличилась на рын-
ке доля опасных синтетических ве-
ществ, которая уже составляет 70% от
всего наркотического оборота Минска.
Это привело к тому, что за семь меся-
цев 2014 года в столице было зарегист-
рировано в два раза больше случаев пе-
редозировки после употребления кури-
тельных смесей, из которых 11 закон-
чились летальным исходом.
Особую обеспокоенность вызывает

тот факт, что количество подростков,

вовлеченных в столичный наркооборот,
увилось за текущий год в семь раз и про-
должает увеличиваться. При этом коли-
чество преступлений, спровоцирован-
ных употреблением подростками нар-
котиков и других дурманящих средств,
выросла аж в 12 (!) раз. И это не резуль-
тат повышения раскрываемости пре-
ступлений, связанных с наркотиками —
она напротив, снизилась. Это резуль-
тат объективного, небывалого для Мин-
ска роста наркотического рынка.

ДАЛУЧАЙЦЕСЯ!!!
У інтэрнэце пачала дзейнічаць

КЛІМАВІЦКАЯ СТАРОНКА, якую раз-
мясціла сацыяльная сетка Укантак-
це. Гэта — Суполка актуальных га-
радскіх навін, Суполка тых, хто
любіць родны горад Клімавічы. На
старонцы шмат фатаграфій, на-
віны, падзеі, спасылкі на цікавыя сай-
ты.
Далучайцеся, супрацоўнічайце, рэ-

камендуйце сваім знаёмым!
Адрас КЛІМАВІЦКАЙ СТАРОНКІ:

vk.com/klimavichy

Праект “Беларуская інтэрнэт-бібліятэ-
ка Kamunikat.org”, які рэалізуе Беларус-
кае гістарычнае таварыства, існуе з 2000
году і арыентаваны на збор незалеж-
ных беларускіх выданняў. На сайце
www.kamunikat.org можна знайсці кнігі,
газеты, часопісы, аўдыё і відэа. А ў раз-
дзеле “Перыёдыка” знаходзяцца ўсе
нумары “Клімавіцкай Інфа-Панарамы”
за 2012, 2013 і 2014 гг.

ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА
KAMUNIKAT.ORG:
КНІГІ, ГАЗЕТЫ, ЧАСОПІСЫ,
АЎДЫЁ, ВІДЭА

http://www.kamunikat.org

